

Minuta de la Reunión del Comité de Desarrollo de la Red

DATOS GENERALES

| | |
|---|-----------------------------|
| Fecha: 07 de diciembre de 2022 | Duración: 60 minutos |
| Modalidad: Videoconferencia | |
| Objetivo: Reunión del Comité de Redes | |
| Agenda del Día | |
| <ol style="list-style-type: none"> 1. Avances de los grupos de trabajo CDR CUDI <ul style="list-style-type: none"> • Gobierno TI – Mtra. Carmen Díaz Novelo • Delta Metropolitana – Mtra. Lourdes Velázquez (UNAM) 2. Estatus Enlace CUDI Juárez – UTEP hacia Internet2 3. Asuntos Generales <ul style="list-style-type: none"> • IENTC. - Reporte de pruebas en UNAM Juriquilla • Bestel. – Reporte de pruebas en UDG | |
| Asistentes: 17 | |

INTEGRANTES DEL COMITÉ FORMAL

| Núm. | Institución | Membresía | Nombre |
|----------------------|-------------|-----------|---|
| Comité formal | | | |
| 1 | UDG | Asociado | Presidente: Alejandro Martínez Varela |
| | UNAM | Asociado | Secretario: Hugo Rivera Martínez |
| 2 | UV | Asociado | Gabriel Lozano en representación de Héctor Bonola (No asistió) |
| | UANL | Asociado | Jesús Cuauhtémoc Valero Cantú (No asistió) |
| | UNACH | Afiliado | Marino Pérez Martínez (No asistió) |
| 3 | UNACAR | Afiliado | Erika Sánchez Chablé |
| | UAA | Afiliado | Patricia Muñoz Romero |

ASISTENTES (incluye al Comité Ampliado del CDR)

| Núm. | Institución | Membresía | Nombre |
|------|-------------|-----------|-----------------------|
| 4 | UNAM | Asociado | Lourdes Velázquez P |
| 5 | UADY | | Carmen Díaz Novelo |
| 6 | UAM | Asociado | Iliana Flores Estrada |
| 7 | CUDI | Staff | Silvia Chávez |
| 8 | CUDI | Staff | Rocío Cos |
| 9 | CUDI | Staff | Martha Ávila |
| 10 | UAM | Asociado | Francisco Hernández G |
| 11 | CUDI | Staff | Jorge Ramírez |
| 12 | UACAM | Asociado | Pedro Uribe |
| 13 | UACJ | Afiliado | Sergio Soto |
| 14 | CENIDET | Afiliado | Josué Ruíz |
| 15 | CUDI | Staff | Fernando Aranda |
| 16 | | | Eduardo Salavarría |

PUNTOS A TRATAR

Silvia Chávez, Coordinadora de Redes CUDI, dio la bienvenida a la reunión e inició con el desahogo de la orden del día.

En el desahogo del **Primer punto, Avances de los grupos de trabajo CDR-CUDI, para el Grupo de Gobierno de TI, su coordinadora, la Maestra Carmen Díaz**, comenta que tuvieron la oportunidad de trabajar en la FIL Guadalajara y se hizo una presentación. Se presentó la publicación del estado actual de las Tecnologías de Información (TI) de las Instituciones de Educación Superior (IES) de México, que edita la ANUES. Indica que la Maestra **Erika Sánchez** tiene 2 capítulos, uno relacionado con la administración electrónica y otro relacionado con las mujeres y su papel en las IES en las áreas de TIC. En su caso está enfocado a la gestión de las TIC, cómo están en las instituciones del Estado, la parte de gobierno. Aún les falta mucho por trabajar y avanzar en este tema. Hay un capítulo llamado de exclusión, que surge a raíz de la conformación de la Comisión para el Desarrollo de Internet. Se ha ido trabajando en la importancia de la infraestructura y del Internet en las IES, la exclusión digital y la relación que existe del Internet y la infraestructura para evitar los temas de exclusión. También se enfoca a cómo esta situación afecta a la parte educativa. Les invita a revisar el documento, que es el trabajo que se realizó por parte de muchos colegas de las IES. Comenta sobre el Modelo de Transformación Digital para las IES y el Modelo de Madurez Digital que en enero se va a estar trabajando, para convocar a algunas instituciones que quieran participar en este estudio, a responder un instrumento desarrollado por Metared, para continuar avanzando y entendiendo cómo están en este tema. **Alejandro Martínez Varela** comenta que los libros que se presentaron y el que la Mtra Carmen presentó están libres para descargarse por PDF. Solicita que pongan el enlace. Señala que son temas muy interesantes, que les da mucha perspectiva, particularmente a los que están al frente de alguna de las áreas de TI en las universidades, porque les da la relevancia, la guía o los lineamientos para demostrar o documentar cómo es que aportan a las instituciones. Les contribuye mucho con otros temas como lo que están haciendo en EduTradi y cómo están coincidiendo muchísimas cosas. Comenta que recientemente en la UDG tuvieron actualización en temas de seguridad de la información, por el tema del sistema de gestión y están buscando la certificación para otro periodo de 3 años y se acaba de publicar la nueva versión de las normas de ISO 27001 e ISO 27002. Otro tema que viene muy fuerte es sobre la alineación de los objetivos del negocio, en coincidencia con el tema de la administración electrónica. Considera que les ayudaría mucho a justificar y a tratar de lograr una transparencia en cuanto a cómo impactan en sus respectivas organizaciones. La Maestra Carmen comenta que los trabajos que hacen en el CDR deben transmitirlos a través de los diferentes foros y oportunidades que tengan porque estos temas de la infraestructura y de todo lo que han platicado en las reuniones hay muchísimo por hacer y van sumando, son elementos en donde intervienen otros colegas que también aportan y añaden su conocimiento, es un medio de referencia para muchas cosas y para poder utilizarlo en necesidades que tienen en sus instituciones, justificar y hacer varias gestiones. **Silvia Chávez** los felicita por esta gran labor y reitera la importancia de que vaya quedando plasmado en estos libros cómo se va haciendo esta transformación, la labor que se hace dentro de ANUIES, dentro de CUDI, con todo lo que se está buscando implementar y apoyar a este desarrollo dentro de las instituciones y crear esa sinergia, esa parte colaborativa entre todos, que habla muy bien de todo lo que se está logrando en el país. **Erika Sánchez** considera que ese documento es un resultado de la sinergia de muchas

personas e instituciones para tratar temas muy pertinentes de diferentes ámbitos de las TICs. Menciona que este año se incorporó un grupo nuevo al Comité AUNIES TIC con el tema de administración electrónica, con la participación de la Maestra Lupita y la Maestra Bety Vélez, que apoyaron con su experiencia y con su visión. Extiende la invitación para compartir y descargar el PDF, que trae temas muy pertinentes, que incluso tienen que ver con los directores de TIC sobre cuál es el rol que desempeñan para llevar la transformación digital a las instituciones, que puede servir como guía para los trabajos que hacen al interior de sus instituciones. Se presentaron cuatro libros, uno del proyecto Mexicanas del Futuro, otro del estado actual de las TIC, de Tecnologías Educativas y del Plan de Contingencia, que también son documentos muy valiosos. También es importante ver cómo ha evolucionado este estudio del 2016 que inició con el análisis de los indicadores, era más cuantitativo, pero ahora ya es un documento que ha madurado y que trae otros temas, con reflexiones de lo que queremos o a dónde queremos llevar nuestras instituciones en un futuro cercano. Invita a unirse para el siguiente año para la elaboración de algún capítulo, porque les hacen falta manos para poder abarcar todo lo que quieren. **Silvia Chávez** comenta que es muy importante dar difusión a todo esto dentro de sus instituciones, invitando a los presentes a realizarla. **Para el grupo de trabajo de la Delta Metropolitana, coordinado por la Maestra Lourdes Velázquez,** comenta que el día de ayer se dio la capacitación a todas las personas que van a ingresar a los túneles para el mantenimiento. Son los cursos de seguridad que deben tener, todos los detalles que deben cuidar para cuando ingresen a las vías, aún cuando estén energizadas. Menciona que ayer se hizo una primera visita de reconocimiento a una de las estaciones de metro para tratar de ubicar con precisión en dónde está el corte. Estas visitas van a continuar todavía en 2 ocasiones porque como son 3 cortes los que se han identificado. Tienen que tener acceso en 3 lugares diferentes. Informa que al curso entraron una persona CINVESTAV, 2 de UAM y 2 de la UNAM, además los que son de la empresa que va a hacer el trabajo. En resumen, ya el metro está colaborando con ellos, ya se dio la capacitación a quienes van a hacer las reparaciones y se inició con una primera visita de reconocimiento para identificar exactamente los cortes. Espera le indiquen si se va a requerir más de una visita por estación o si va a quedar nada más en 3 por lo pronto. **Silvia Chávez** comenta que, estos son los trabajos que se están realizando para que se puedan tener las fibras a punto para el anillo metropolitano, que por convenio entre CUDI y LANCAD se tiene el préstamo de 2 fibras para su desarrollo. Entonces, ya se tiene la parte pendiente del contrato de la reparación, ya se pudo dar capacitación por parte del metro para la gente de la empresa ALMALABS, que es quien va a hacer la reparación y también a gente de el CINVESTAV de la UAM y de la UNAM.

En el **segundo punto, Estatus del Enlace CUDI Juárez – UTEP hacia Internet2,** **Silvia Chávez** comenta que están en espera de que Internet2 confirme lo que procede. Ellos comentan que el plan que tenían era hacer una desconexión del enlace que se tenía y poner el nuevo enlace. Sin embargo, el enlace que viene de UTEP, en reunión pasada se comentaba con Hugo Rivera que sería importante tener los 2 enlaces para poner en prueba el nuevo enlace y ver que vayan a correr pruebas de desempeño. Sigue en espera de respuesta, lo están revisando con el área correspondiente y en breve darán información. Señala que le ha enviado recordatorios pero no ha tenido respuesta. Comenta que insistirá diariamente para hacer un poco más de presión y tener ya esta información.. Menciona que contactó a la gente de IENTC, quienes hicieron la reparación de esta fibra en Juárez y le comentan que están disponibles para el momento en el que se requiera hacer algún tipo de prueba o lo que sea necesario para el lado de Juárez y si es necesario también en El Paso. **Hugo**

Rivera comenta que espera que se puedan hacer las pruebas, ya que el contrato que está corriendo actualmente está para febrero. **Silvia Chávez** confirma que en breve le estará informando, si es posible por WhatsApp, en cuanto haya algo. Estarán pendientes de cualquier notificación. **Hugo Rivera** confirma que también estarán atentos de cualquier cosa que se tenga que hacer.

En el **punto tres, Asuntos Generales**, **Silvia Chávez** pregunta sobre el estatus del reporte de las pruebas de IENTC en Juriquilla y sobre el reporte de la parte del SIM con Bestel, para tener identificado algo que pueda servir de referencia para las demás instituciones. **Alejandro Martínez** comenta que regresando de vacaciones lo entrega. **Hugo Rivera** indica que espera esta semana poderlo entregar, antes de salir de vacaciones.

Fernando Aranda, coordinador del CSIRT de CUDI, comenta que tienen en curso la encuesta de seguridad para las instituciones en México. La encuesta es regional y aún se encuentra abierta. Señala que la gran mayoría tiene el correo que les han hecho llegar con la invitación y los accesos. Solicita su apoyo para responderla y vayan completando este ejercicio. Esperan tener los resultados, el análisis de la encuesta a nivel regional, entre la 2da y 3ra semana de enero y se las darán a conocer. **Silvia Chávez** menciona que Fernando estuvo en el evento de RedCLARA, donde se presentaron avances. Esto da mucho apoyo para que se pueda tener esta visión a nivel nacional también y espera les puedan apoyar respondiendo la encuesta. **Fernando Aranda** comparte el enlace, indicando que cada institución a la que le mandaron el correo tiene un código de acceso, si no les llegó pide lo contacten y con gusto se los vuelven a enviar. **Alejandro Martínez** pregunta si solamente se los enviaron a los titulares de representantes de CUDI. Pide le confirmen, así como ver si pueden hacer un seguimiento puntual de quienes no han contestado porque cae en el buzón de sus autoridades y a veces con los pendientes se les pasa derivarlo.

Alejandro Martínez comenta que en la Asamblea de CUDI del mes pasado se hizo la renovación del Consejo Directivo, teniendo continuidad con el doctor Héctor Benítez. La reunión del Consejo Directivo es el próximo miércoles 14. Para la nueva reunión del Consejo directivo uno de los posibles temas va a ser la renovación de las Presidencias de los Comités y pregunta si hay alguien que esté interesado en dirigir o ser el nuevo Presidente del Comité para el Desarrollo de la Red. Considera que son importante las renovaciones y buscar la participación, sobre todo cuando tienen iniciativas muy fuertes, como se ha visto en este año en donde muchos han estado participando activamente y están liderando grupos y aportando información muy sustancial. Pide que si hay alguien que esté interesado, si bien lo decide el Consejo directivo, se pueden proponer, acudiendo a las autoridades de sus instituciones y a los representantes del Consejo Directivo para que los propongan. El procedimiento es que deben de tener una posición oficial en las instituciones miembros para proponerse. Les pide considerarlo, tienen una semana para ello. Considera que es muy importante tener continuidad y que las personas que están participando aquí vean que las acciones e iniciativas tienen futuro y que es un grupo incluyente, que aquí no se le detiene a nadie, a ninguna opinión. Aclara que él no estoy renunciando pero le gustaría motivar esta participación y si hay iniciativa para un nuevo liderazgo, bienvenido. La **Maestra Carmen** pregunta si él podría continuar. La **Maestra Lourdes** comenta que si lo aprueba el Consejo puede continuar y apoyan para que continúe. **Martha Avila** comenta que continuarán con el doctor Héctor Benítez como Presidente del Consejo Directivo y sería importante darle continuidad al trabajo que se ha venido realizando y cuando el doctor Benítez termine se estaría en una mejor posibilidad de que alguien nuevo pudiera sumarse a los trabajos, pero en este momento consideran que lo más recomendable es continuar con los mismos

presidentes de los comités para concluir esta etapa. **Alejandro Martínez** considera que funciona mucho mejor si se promueven y se adaptan a estos cambios y continúan con las iniciativas y entusiasmo en la participación en el equipo. Lo deja en la mesa para discutirlo. **Silvia Chávez** comenta es una invitación, si alguien está interesado, pero considera que la mayoría levanta la mano de continuidad. La **Maestra Lourdes** menciona que entiende lo demandante que es esta posición, que es muy importante y requiere mucho compromiso pero muchos apoyan para que continúe.

En otro tema, Alejandro Martínez comenta sobre la **situación de CUDI** y la reunión del Consejo Directivo luego de la salida de Carlos Casasús como Director de CUDI. Señala que se está en una situación muy comprometida en cuanto a su operación, afortunadamente tienen un consenso en el Consejo Directivo, pero hay un obstáculo muy grande que no se ha podido sortear, que es la protocolización de las actas y esto ha ocasionado que a nivel de dinero CUDI este completamente inoperante. Pide a todos que concienticen a sus autoridades, los que son representantes en el Consejo Directivo para ponerle el peso específico que tiene este problema. Da reconocimiento al staff de CUDI que no ha dejado de estar apoyando con las reuniones, con todos los compromisos que se tienen, pero no han recibido sueldo en 2 meses. Hace un llamado para que todos en sus instituciones, con los representantes, los sensibilicen de esta problemática que se tiene y que vean esto como un problema que se tiene que resolver a la brevedad. La **Maestra Lourdes** comenta que las instituciones se reunieron y hubo un consenso de mantener a CUDI. El consenso es dar continuidad, se está remando contracorriente y reitera también el apoyo de todo el staff de CUDI que han estado allí contra viento y marea, es darles un reconocimiento bien merecido. El tema es que es necesario pagar sueldos. Se suma al llamado que hace Alex de sensibilizar a todas las instituciones porque todas decidieron mantener a CUDI, entonces hay que sostenerlo hasta que puedan resolver el tema de la liberación de las cuentas de banco, que ese es el tema crucial, están detenidos, no pueden moverlas. **Alejandro Martínez** pide que las respuestas a las solicitudes que hace Martha para la protocolización de las actas las hagan a la brevedad e involucrarse y tratar de que todo esto fluya de una manera muy rápida. **Martha Avila** también hace el llamado para conseguir las firmas digitales y agradece todo el apoyo. **Silvia Chávez** agradece a Alex el exponer estos puntos que si han sido delicados, que han tratado de llevar las cosas internamente pero es una realidad que no se ha podido dar solución a todos los temas que se tienen con CUDI, que hay cosas muy importantes que se tienen que pagar y no nada más los sueldos, sino otras cosas que se tienen. Señala que es del mayor interés poder continuar los que continúan dentro de CUDI es por amor a CUDI, a la camiseta, a todos los proyectos que se tienen y que si en algún momento se ha parado esos proyectos o se tienen en standby, se tiene la ilusión de que continúen y que se está en la mejor disposición de apoyarles, pero también requiere el apoyo de todos para poder continuar.

Silvia Chávez, Coordinadora del Comité de Redes confirma que **el 11 de enero a las 10:30 hrs. será la primera reunión del año**. Da por terminada la sesión, agradeciendo a todos su participación y deseando a todos felices fiestas.

OBSERVACIONES

Elaboró:
SCM/MRCM